

J. L. ESTELRICH

DIRECTOR

REDACCIÓN

Calle de San Bartolomé, núm. 32

Teléfono n.º 6

PRESIOS DE ABONO

	Pesetas
mes: En España	1'25
Ultramar	1'50
Extranjero	2'25

Los manuscritos no publicados no se devuelven.

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

EDICIÓN DE LA NOCHE

JOSE TOUS
FUNDADOR - PROPIETARIO
ADMINISTRACIÓN
Plaza de Cort, núms. 14 y 16.
Telegramas: HORA-PALMA.

Anuncios; reclamos y comunicaciones
CENTRO DE ANUNCIOS P. Sta. Eulalia, 10

Número suelto . . . ptas. 0'05
Id. atrasado . . . 0'10

Crónicas musicales

Sobre música española

Ante todo, conviene advertir que la música española no es lo que generalmente se cree por el extranjero. Boleros y fandangos no constituyen sino una parte muy restringida (y muy moderna) de las formas populares que ofrece el arte andaluz, y semejante música es casi desconocida en muchas regiones de la Península.

La música verdaderamente nacional, la que expresa el alma popular, los sentimientos, pasiones y creencias de raza, es cosa muy distinta; cf. évenos los ejemplos más diferentes y variados según las regiones y los habitantes, cants de vida, los trabajos agrícolas, la caza, las fiestas de la buena estación, y en suma, es obra anónima de un valor mucho más elevado que las producciones vulgares que corren por el mundo con la etiqueta de españolidad. Si esto no se tiene en cuenta, corre el peligro de caer en el error de quien consideran los *couplets* y *chansonnettes* de *café concert*, como los verdaderos cantos populares franceses.

El maestro Felipe Pedrell nos da un ejemplo de la íntima unión que debe existir entre el artista y su pueblo, para la creación de un arte verdaderamente nacional. Gracias a él, podemos actualmente apreciar, con toda certeza, los caracteres de nuestra música. Y si la creación de una ópera española está tan sólidamente establecida, es porque esta se deriva de las más puras tradiciones de nuestro arte, de los cuales constituye la completa y perfecta reencarnación.

En efecto, he hablado ya de un movimiento artístico que ha dado origen a la reintegración de elementos desaparecidos, y entre nosotros es donde se puede observar con claridad.

Primeramente, es de notar el doble carácter de la música española considerada desde el punto de vista histórico. En la Edad Media era la música una verdadera ciencia, una parte de la ciencia matemática, que profesaron maestros organizados y competidores del género religioso. En el siglo XVI fué llevada la polifonía a su completo desenvolvimiento, empleándose en todas partes las combinaciones sonoras, más difíciles y atrevidas. Ser músico entonces valía tanto como ser un sabio.

Durante esta época se puede, no obstante, notar otra dirección en este arte, sincera, humana, verdadera y expresiva. Es la música popular, la música de las almas sencillas, que cantaba con el labrador en los campos, con los montañeses en la sierra y con los pescadores en las orillas del mar; la música que expresa fielmente la vida nacional toda, unas veces fresca y voluptuosa como los labios de la mujer levantina, otras soñadora ó con la entereza de la serrana de los Pirineos, otras lánguida y sentimental como una pastora leonesa, ó adoptando, en fin, las moriscas ondulaciones del canto andaluz. Hé ahí el espíritu del pueblo, tal como lo traducen las canciones, rondas, bailes y pantomimas, que ha seguido el corazón de las gentes ingenuas hasta el interior del templo, con los misterios y farsas que allí se representaban.

Así, pues, pueden claramente ser observadas estas dos tendencias paralelas que eran características de España.

Ahora bien, la música popular reveladora del alma nacional, que vive con el pueblo, que ríe y llora con él, debía buscar lógicamente su refugio en el teatro, que entre nosotros aparece, con un origen enteramente popular en las primeras farsas de Juan del Encina, el cual era poeta y músico al propio tiempo, y por tanto se enlazaba directamente con los antiguos juglares y trovadores.

De esta manera puede restablecerse una tradición de música teatral absolutamente indígena, y explírese la evolución de las formas de arte que llegan á convertirse en la zarzuela, y últimamente en el drama lírico.

Lentamente, pero de modo seguro, se va formando en España una escuela nacional que no admitirá la *patristia* ni la *inclinación*, escuela que adapte las formas modernas al espíritu de raza y que no hesite en atribuir al nombre de Pedrell, el del inspirado Chapí, posterior

á él, y el del joven maestro Granados, así como los de Millet, Noguera, etc.

EDUARDO L. CHAVARRI
(De la *Revue Internationale de Musique*.)

NOTAS DE ARTE

De Paris.—En la calle de Volney.—Pastels y dibujos.—La estatua de Víctor Hugo.

Aunque no dan paz á la mano los artistas de la vecina República, aprestándose para la lucha que en los salones del Campó de Marte y de los Campos Eliseos tendrá lugar dentro de unos meses, no han faltado algunos esforzados paladines que se hayan aventurado á exponer una cuantía de obras de mérito en el Petit Saló de la calle de Volney, donde el Circolo de Acuarelistas ha convocado lo más florido de los dibujantes franceses.

Según nos dicen, la segunda Exposición ha sobrepasado en mérito á la primera, celebrada el año pasado y de la que dimos oportuna cuenta á nuestros lectores, predominando los pastels y entre éstos dos maravillosos, *Sologne* y *Jura*, de Albert Rigolot. Son dos preciosos paisajes en que el espíritu de observación y una ejecución asombrosa se han unido estrechamente para reproducir dos admirables trozos de naturaleza.

Otros dos países de Iwyl, *Derniers rayons* (en el Delphinado) y *Pín de journe*, son dignos competidores de los citados anteriormente.

Figuran en el catálogo muchos y variados nombres: Kochlin, Sacy, Nozal, Pignat, el noble acuarelista Víctor Henry y el no menos celebrado pastelista Gharon, cuya obra es la entonación más delicada.

Ha dibujos de Guigoart, Wecks y Lohschon y retratos muy buenos de Haz y Eduardo Fournier.

En fin, la obra maestra del concurso, la que no sólo atrae al público, sino que quedará como modelo para la juventud estudiosa, son los dibujos de Luc Oliver Merson, para la decoración de la escalera de la Ópera Cómica.

De verdadera joya califican los más eminentes críticos franceses la producción de que tratamos, y no es de dudar que dada la justa fama de que disfruta Oliver Merson, concluya con feliz éxito lo que en los actuales momentos no es más que la primera manifestación de la grandiosa obra.

Barrias, el eminente escultor parisiés á quien fué encomendada la ejecución de la estatua de Víctor Hugo, está á punto de terminar su cometido.

Sólo le faltan los últimos toques y agregar á la figura principal las cuatro que han de rodearla, y que son las de la Epopeya, la Oda, el Drama y la Sátira. El monumento figurará en el palacio de los Campos Eliseos durante la Exposición universal de 1900.

Dicen los inteligentes que han tenido la dicha de contemplar la obra, que es un admirable conjunto de escultura y que llamará seguramente la atención de propios y extraños.

LA POLITICA

Conferencia del señor Moret Madrid 15.

Este distinguido hombre público fué anoche, en el Circolo de la Unión Mercantil, la conferencia á que le había invitado la Junta directiva de las Cámaras de Comercio, que deseaba conocer su opinión acerca del programa de la Asamblea de Zaragoza.

Omenzó el señor Moret recordando que esta misma Sociedad le había invitado hace algunos años para que diérase á conocer sus opiniones sobre materias arancelarias, y que, á pesar de que fueron muy aplaudidas entonces sus opiniones librecambistas, triunfaron, sin embargo las opiniones económicas reaccionarias, así como ahora triunfa triunfar la reacción política. (Aplausos)

Dijo que ya es general la creencia de que una buena parte de los acuerdos adoptados en Zaragoza se iban imple-

diata realización, y que dicho programa es el conjunto de las aspiraciones nacionales, y lo que en éste se contiene respecto á organización política no envuelve el propósito de cambiar la actual forma de Gobierno ni el régimen constitucional, sino de llevar esta nueva á todos los organismos administrativos, separándolos de la política. Aplaudió en tal concepto la incompatibilidad del diputado con toda clase de destinos públicos, excepto los cargos de ministro, subsecretario y algunas direcciones generales que no tienen carácter técnico.

Sin hacer apreciaciones definitivas sobre la incompatibilidad del legislador con los cargos de administradores ó consejeros de Sociedades ó Compañías que estuviesen al servicio del Estado, recordó, sin embargo, que en legislatura no exlata aquella incompatibilidad, y que más urgente y eficaz que esto, para hacer buenos legisladores, sería concluir con nuestras malas costumbres parlamentarias. (Muy bien.)

Respecto á la administración de justicia, dijo que de nada servía la inamovilidad de los funcionarios, si éstos carecían de aquella dignidad personal y de aquella independencia de carácter, que es la mejor garantía de rectitud en los jueces y en los magistrados. Recordó á propósito, para aplaudirlo, el proyecto que presentó en el senado el Sr. Comas, sobre premios y castigos á los funcionarios de la administración de justicia.

La reorganización del Ejército es asunto que no compete á los hombres civiles. Así como le parece bien lo propuesto en Zaragoza respecto á descentralización administrativa, el señor Moret rechazó energicamente el regionalismo, cosa distinta de aquella.

Según los datos que el orador expuso ocupados de la Hacienda pública, la deuda actual del Tesoro, por todos conceptos, es de 2.250 millones de pesetas secundando el presupuesto español, con el pago de lo interesado de las deudas y las obligaciones civiles y militares, á 1.130 millones de pesetas.

El señor Moret se extendió después en algunas consideraciones sobre los medios de buscar la nivelación del presupuesto, obra difícil que no puede realizarse inmediatamente, pero que podría llevarse á cabo en un período relativamente breve.

La nivelación hay que buscarla, á juicio del orador, en las amortizaciones de todas las Deudas; la supresión desde 1 de Julio de los derechos pasivos, creados en su lugar, como sucede en Francia, Ojas de pensión, y reducir en un 20 por 100 los gastos del personal de las clases civiles y militares, autorizando las vacantes que ocurran.

Nuevos ingresos pueden sacarse del impuesto sobre la renta, del alcohol, del tabaco y de las Aduanas, fomentando al propio tiempo todos los elementos de riqueza sobre todo las obras públicas.

Concluyó manifestando que para ser eficaz el programa de la Asamblea, no deben las clases mercantiles abandonar el papel que ahora tienen de consejeros de los poderes públicos, para evadir, como quieren sus enemigos, la esfera de los gobernantes; siendo á la vez necesario que no les falte perseverancia para proseguir en su noble y patriótica empresa.

La concurrencia fué muy numerosa, y el discurso del exministro demostró muy aplaudido al terminar algunos párrafos y al final del mismo.

LOS NUNCIOS

El fallecimiento aún reciente de Monseñor Olari, Nuncio del Papa en Francia, da un carácter de actualidad á cuanto se escriba relativamente á la *nunciatura*.

Desde la existencia de los Concordatos sostienen los gobiernos y el Vaticano, relaciones diplomáticas de los que son los Nuncios intermediarios oficiales.

¿Cuál es verdaderamente la misión del Nuncio?

Antes, es decir, antes de que ocurriera la gran Revolución francesa, tenía el Papa en Francia, lo mismo que en España, un *nuncio* y un *legado*. Corría á cargo del primero las relaciones diplomáticas; el segundo representaba al Papa como soberano del Condado de Venecia, que pertenecía á los Estados de la Iglesia. Actualmente, el Papado no en-

vía más que Nuncios. Estos son seis, y residen en Viena, Munich, Bruselas, Madrid, París y Liaboa.

A los Nuncios siguen los *internuncios*, que desempeñan las mismas funciones, pero en distintos países á la vez. Existen dos: uno para la Holanda y la república de Honduras, y otro para el Brasil, Chile, la República Argentina y Costa Rica.

A éstos siguen los *delegados apostólicos*, acreditados cerca de los países en donde hay católicos como son el Perú, los Estados Unidos, H. I., Venezuela y otros.

El Nuncio es á la vez diplomático y delegado espiritual del Papa. En cuanto concierne á la jerarquía romana, los nuncios, los internuncios y los delegados disfrutan de los mismos honores y de las mismas prerrogativas.

El Papa recluta sus nuncios entre los prelados de su intimidad, ó bien entre los que le indica su secretario de Estado como mejores diplomáticos, es decir, capaces de llevar á bien las negociaciones, representar, administrar, etc.

Un Nuncio deba saberlo todo; observar todo; referirlo todo y conocer todas las tradiciones de la diplomacia.

En general, desde la Revolución francesa, han tenido los Papas gran cuidado en confiar las Nunciaturas á prelados distinguidos, y en este particular, háse lucido sobre todo S. S. León XIII.

Antes de que se le acreditase cerca de un gobierno, el Nuncio ha debido ser previamente sacerdote ó agregado de una de las administraciones del Vaticano; *monsignore* ó aspirante al cargo de prelado; delegado espiritual en Italia; obispo ó arzobispo. Alguna vez ha designado el Papa como Nuncio á un *camarista* ó prelado de su cuarto.

La edad nada significa entre los Nuncios, pues, en 1885, ocupé dicho cargo en París monseñor di Rende, que sólo contaba 37 años de edad.

Cuando termina su misión un Nuncio, se le premia, siempre con la imposición del birrete cardenalicio.

Nunciatura equivale á embajada.

En el cuerpo diplomático es el Nuncio *decano* por derecho propio, y así es que en todas las ceremonias públicas le ceden el paso los demás embajadores. En los banquetes políticos, ocupa el Nuncio la derecha de la presidencia.

El Papa satisface á sus Nuncios una paga anual de 40.000 pesetas, con más 70.000 pesetas en concepto de gastos de representación.

Además de su jefe, componen las Nunciaturas de uno ó dos *consejeros* y de dos *secretarios*, amén de la servidumbre coniguiente.

Remitido

DESDE VALENCIA

La destilería Figaro

Sr. Director de LA ÚLTIMA HORA.
Palma.

Muy Sr. mío: Voy á ocuparme en esta de la *Gran destilería del Figaro* situada en el camino del Grao.

Por casualidad conocí á su fundador y propietario D. J. Martínez Ymbert y á fe que no me arrepiento de haber entablado relaciones con persona tan fina y tan ilustrada.

¿Quién no conoce en España los productos de la casa J. Martínez Ymbert de Valencia? La constante labor de 20 años, sus incansables trabajos, viajes, estudios, consultas, etc., etc., para mejorar sus productos han tenido por consecuencia que hoy sean conocidos por todo el Universo, y celebrados siempre. Y apesar de la gran satisfacción que ha de producirle tan felices resultados lejos de dormirse en sus laureles, hélo aquí trabajando con más fé, con más cariño, si cabe para que sus productos no desmerecan, al contrario, para que aumente la fama que con tanta justicia han alcanzado.

Bien es verdad que el Sr. Ymbert es un carácter, laborioso, activo, constante, con una voluntad de hierro capaz de vencer cualquiera dificultad y realizar cuan se propone. Prueba de ello, basta recordar las mil dificultades con que tropezó al principio de su carrera comercial, reuniéndolas todas, llegando á colocar su industria al lugar más preferente de las de su clase en España.

He tenido repetidas veces la gran satisfacción de visitar la *pequeña destilería*, como llama el Sr. Ymbert, á lo que en realidad es grandioso, y he podido comprobar cuan justos son los elogios que á ella se tributan. Con un personal inteli-

gente, activo, un reglamento severo y justo, la maquinaria modernísima, añadido á una sabia dirección, dan por resultado que diariamente salgan de la destilería del «Figaro» miles de expediciones de «Caguas», «Bitter», «Absinthe», «Ginebra», «Vermouth» del higienico licor «Coca del Perú» del gran «Ponche Ymbert», del «Anís Figaro» y de los «Príncipes del Congo» todo marcas registradas, que siguen pregonando por España, Ultramar y Extranjero, la fama ya por todos reconocida y por no pocos envidiada de los productos Ymbert.

Ya se que en Palma de Mallorca como en el resto de esas islas son muy conocidos los productos de Ymbert. Y por esto ha sido que quise dedicar esta exclusivamente á dicho asunto, para con ello dar una seguridad más á esos isleños que al surtirse de la destilería del «Figaro» lo hacen de la mejor fábrica destilería de España, en donde solo se respira formalidad y honradez; á la vez que hacer una pública manifestación de la bondad de los productos Ymbert, con el solo fin de que sirva de satisfacción al propietario.

Para el próximo verano preparó una gran campaña en el tan celebrado ramo de Jarabes y Zorzas. Y ya las nuevas modificaciones que en mejora de su elaboración ha introducido, y á la fabulosa cantidad de estos artículos almacenados, hacen presumir la gran aceptación que tienen dichos artículos.

Continúe tan inteligente industrial el camino emprendido y tenga la seguridad que solo satisfacciones puede recoger el que como él siembra bondades.

COLOMER.

Valencia 12 Marzo 99.

NUESTRA INFORMACION

Sermones cuaresemales

En San Francisco

Han terminada las conferencias católicas sociales ó ejercicios para obreros que durante toda la semana pasada dió el padre Solá en la iglesia de San Francisco.

La conferencia del sábado trató de la confesión y la penitencia, diciendo el padre Solá que la confesión es otra prueba del grandísimo amor de Dios hacia los hombres, puesto que es el medio instituido por Dios para purificarnos lavando nuestras culpas.

Dios que es clemente y misericordioso, perdona á todos los hombres, incluso á los más desalmados pecadores; pero exige que confesemos sinceramente nuestros pecados á uno de sus ministros.

Y si tan pequeño sacrificio exige de nosotros á cambio de la completa reducción de nuestras culpas, ¿qué justo que no acudamos presurosos á obtener la gracia divina que á tan poco precio se nos ofrece?

¿Será lícito que, no teniendo inconveniente en manifestar á nuestros amigos las faltas que hemos cometido, pongamos reparo en comunicárselas á un respetable sacerdote, sabiendo que por el mero hecho de confesarlas francamente han de quedar perdonadas?

A parte de que Dios nos ordena la confesión y que no es posible resistirnos á la voluntad de Dios, el egoísmo debe impulsarnos; á la confesión para honra de Dios y provecho nuestro.

En la Catedral

San José regenerador universal. Este fué el tema del sermón predicado ayer en la Catedral por el padre Solá, quien empezó por manifestar que sentía ensañado su corazón ante el hermoso espectáculo que los obreros acababan de dar en la iglesia de San Francisco, acudiendo más de mil de ellos á recibir el pan eucarístico, servido por el reverendísimo prelado.

¿Quién obró el milagro? San José, el más santo de los obreros, el dechado de todas las virtudes, el padre del hijo de Dios y el esposo de la madre de Dios.

San José, que dirigió los pasos de Jesucristo sobre la tierra, es el que debe dirigir los nuestros si queremos llegar á una verdadera regeneración. San José debe ser el regenerador universal.

San José regenerador de la autoridad paterna. El hombre manda al hombre cuando recibe la autoridad de alguien que no es el hombre. En la casa de Nazaret mandaba San José, el más humilde, el más indigno de aquella sacratísima familia, y era obedecido ciegamente, lo mismo por el niño Jesús que por la Virgen Purísima. San José mandaba en nombre de Dios y los que obe-

decían, obedecían en nombre de Dios. Así nunca los mandatos quedaban sin cumplir porque nunca fueron caprichosos.

San José, que, por el contrario de lo que ahora sucede, comprendía, que la misión de los padres no consiste únicamente en echar hijos al mundo, acariaciaba, mimaba, aconsejaba, enseñaba, guiaba al niño Jesús, y con esto conseguía hacerse querer entrañablemente por su hijo, al mismo tiempo que le inculcaba los más hermosos sentimientos y las más santas aspiraciones.

San José debe ser el regenerador del matrimonio. Examinemos sino algunos de los matrimonios que ahora se estilan, hechos con todas las libertades de la revolución y prescindiendo de Dios, y entremos después en la casa de Nazaret. La diferencia será inmensa. Aquí los matrimonios se hacen y se deshacen con una facilidad pasmosa, se prescinden de Dios, de la fe y del amor puro, son más asquerosos que el concubinato, y dan el fruto amargo que estamos viendo todos los días.

En Nazaret todo era felicidad, dulzura y unión. Dios hizo el matrimonio entre Jesús y María, la idea de Dios ocupaba constantemente la mente de los esposos, el trabajo diario y continuo era su única ocupación y la caridad, el amor a Dios y al prójimo, la oración sus entretenimientos. ¡Cuanta diferencia! Aquí todo es orgullo, vanidad, holgazanería, infidelidad, desunión, escándalo; allí todo era amor, dulzura, mansedumbre, unión y respeto.

San José es sobre todo regenerador del trabajo. El humilde carpintero sabía que Dios manda que todos trabajemos y trabajaba constantemente ayudado por el niño Jesús. San José enseñó al mundo la máxima de que el trabajo honrado debe ser la norma de nuestra vida. El que no trabaja es indigno de estar en la tierra, pues Dios quiere que trabajemos con las manos ó con la inteligencia, que empleemos nuestra actividad en algo provechoso para nuestros semejantes.

San José que no había oído hablar nunca de la cuestión social no reveló también el secreto de este manoseado problema, demostrándonos que la dependencia entre el capital y el trabajo, la armonía entre el patrono y el obrero estriba en que cada uno de ellos conozca sus deberes, y obre según los mandatos del Señor. El pobre carpintero en su taller mandaba a su aprendiz el niño Jesús y como sus mandatos no eran exagerados, ni caprichosos, sino puestos en razón, el aprendiz obedecía para mayor provecho y enseñanza. La armonía era completa, contento el maestro en mandar y satisfecho el discípulo en obedecer.

Pero ahora nada de esto sucede: el patrono trata a los obreros como bestias de carga, los considera como seres inferiores, sin saber que serán la aristocracia del cielo y les hace objeto de inicuá explotación.

El pobre obrero tiene que sufrir y resignarse esperando la redención, creyendo que su maestro imitará a San José para mejorar su desgraciada suerte.

Pero si el obrero llega a perder su santa esperanza ¡hay de los ricos! ¡hay de los potentados! ¡hay de los grandes industriales!

Sabedlo bien los que oprimís al obrero. Mientras continuéis considerándole como una rueda insignificante de vuestra máquina, mientras le tratéis como a los brutos, mientras le usurpéis parte de su jornal, mientras rebajéis su dignidad y no atendáis sus derechos, estareis continuamente amenazados y tendréis que elegir en esta disyuntiva: la unión y armonía entre el obrero y el patrono por medio de la dinamita ó por medio de la caridad.

Estáis engreídos con vuestro poderío ficticio y os creéis con derecho para disponer a vuestro antojo de los pobres; pero éstos que en el cielo ocuparán el lugar preferente, en la tierra pedirán vuestra destrucción y la conseguirán si continuáis en vuestra malvada conducta.

San José es además regenerador de la virginidad del sacerdotio y del magisterio.

La Virgen Santísima y el castísimo y purísimo San José dan el ejemplo de haber sabido conservar el tesoro inapreciable de la virginidad en que se funda el celibato de los sacerdotes y los votos de las religiosas.

San José enseñando a Jesús las verdades reveladas por Dios y los conocimientos de la vida práctica es también modelo en que pueden inspirarse los sacerdotes y los maestros.

En todos órdenes San José debe guiar nuestros pasos que nos conducirán a la felicidad eterna.

En Montesión

Anoche empezaron los ejercicios espirituales que anunciamos, disertando el padre Solá acerca de la regeneración de la patria y del fin del hombre.

Dijo que la regeneración debe empezar por el individuo, y que éste sería el objeto de los ejercicios espirituales.



El Señor

D. LAZARO ROS É IÑIGUEZ

INTENDENTE DE DIVISIÓN, CABALLERO DE LA ORDEN DE CARLOS III, DE ISABEL LA CATÓLICA Y DEL MÉRITO MILITAR, MEDALLA DE AFRICL, ETC., ETC.

HA FALLECIDO DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS

(E. P. D.)

El Excmo. señor Capitán General de estas Islas, el Subintendente Militar, su desconsolada viuda, hijos, hijos y hermana políticos, nietos, tíos, sobrinos y demás parientes del finado, al participar tan sensible pérdida a sus amigos y conocidos, suplican se sirvan tenerle presente en sus oraciones y asistir al funeral que se celebrará en la Iglesia del Socorro el martes día 21 de los corrientes a las once de la mañanera.

NO SE INVITA PARTICULARMENTE.

Los Ilmos. y Rvdmos. señores Obispos de esta Diócesis y de la de Menorca se han dignado conceder cuarenta días de indulgencia a todos los que ofrezcan en sufragio del alma del finado una misa, una comunión ó una parte de rosario.

En primer lugar es preciso saber cuál es el fin de la existencia del hombre. La salud y la fuerza no puede ser el fin porque son cosas suplementarias, que necesitamos para todos los actos de nuestra vida. Además la salud es cosa tan quebradiza que no puede ser el fin de nuestra existencia, una causa fútil, un aire frío nos quita la salud y hasta la vida. Unos mueren por beber un vaso de leche, otros porque se olvidan de respirar, como se olvidan casi todos los que mueren.

Las riquezas tampoco pueden ser nuestro fin porque también es cosa secundaria que empleamos para nuestras necesidades y divertimientos.

Los placeres son demasiado pasajeros para constituir nuestro fin.

Tampoco puede serlo la ciencia, porque cuanto mayor es nuestra sabiduría mayor es la evidencia de que somos ignorantes.

La virtud no es el fin del hombre, aunque sea lo que más se acerca a él, porque nuestras virtudes son imperfectas.

Nada de esto es el fin del hombre. Esta noche el padre Solá demostrará cual es el verdadero fin de nuestra existencia.

Don Lorenzo Ros

En la mañana de ayer, dejó de existir este distinguido señor. Era intendente de división estando en situación de cuartel.

El Sr. Ros estaba condecorado con el orden de Carlos III, de Isabel la Católica y del Mérito Militar.

El entierro se ha verificado a las diez de la mañana de hoy.

El cortejo fúnebre lo formaban los asilados de las Hermanitas de las Pobres, las niñas asiladas del Temple y de las Misionas y el clero de Santa Eulalia, con su cruz parroquial. Además le acompañaban numerosos amigos militares y paisanos.

Ha presidido el duelo el Excmo. señor Capitán general de esta plaza, acompañado de los generales Saens de Miera y Bannasar.

Del ataúd pendían ocho cintas que eran llevadas por los Jefes de cada uno de los cuerpos de esta guarnición.

Detrás del cortejo, iba la banda del regional número 1, bajo la dirección del Sr. Balaguer, ejecutando durante el trayecto sentidas marchas fúnebres.

Enviamos el más sentido pésame a la familia del finado.

De Sóller

Nuestro activo corresponsal en Sóller nos escribe la siguiente carta para darnos cuenta del fallecimiento de dos personas muy conocidas y estimadas en aquella villa:

«Después de aguda y penosísima enfermedad pasó a mejor vida, el laborioso comerciante en Valencia, D. Buenaventura Vicens Mayol, hermano de nuestros queridísimos amigos, D. Antonio, D. Damián y D. Miguel.

El viernes por la noche fué conducido su cuerpo a su última morada con un lucidísimo acompañamiento, asistiendo socios de la Sociedad Defensora Sollerense. Por pertenecer a la misma el difunto ondeó a media asta la bandera de dicha sociedad en señal de luto por la pérdida de un compañero suyo.

El sábado por la mañana, se celebrarán solemnes funerales, en sufragio de

su alma en la Iglesia parroquial, siendo prueba evidente de los muchos amigos que contaba en Sóller el finado.

Enviamos a su familia nuestro más sentido pésame.

El jueves por la noche nos sorprendió la muerte de D. Andres Oliver y Joy, Administrador que era de la Sociedad «el Gas».

Su muerte fué muy sentida tanto como inesperada por haberse hallado por la mañana en las oficinas del Gas, y por la noche en compañía de su familia. A las seis y media fué conducido su cuerpo al cementerio con cruz alzada y un brillante acompañamiento. El sábado por la mañana le fueron celebrados solemnes funerales por el M. I. Deán de esta Santa Iglesia Catedral que es primo del finado.

Reciba su familia nuestro más sentido pésame.»

Espectáculos

Teatro Circo

La presentación de la bella Geraldine Leopold en este teatro, continúa proporcionando buenas entradas a la empresa.

Anoche y con un lleno completo se interpretó el programa anunciado que a decir verdad proporcionó un nuevo triunfo a la notable artista.

El trapecito excitante, los tiros y la Segunda Tiple fueron presenciados con verdadero deleite, teniendo necesidad de repetirse algunos números, especialmente en la zarzuela.

Geraldine ha perdido ya el miedo propio de la artista que ejecuta obras que no son de su género y por lo mismo de cada noche gusta más en la zarzuela.

Con toda actividad sigue ensayando esta artista *Los Zingolinos* que como diferencia especial cantará el día del beneficio del maestro Sr. Sagi que será el próximo jueves.

Está estudiándose también para ese día un poema del beneficiado.

De políticos

Para determinar la actitud que han de seguir los republicanos en la próxima lucha electoral de diputados a Cortes reunió anoche el partido en asamblea y acordó por unanimidad y a propuesta del señor Alemany acudir a la lucha en las mismas condiciones que se acordó para las elecciones municipales de Palma a propuesta del Sr. García.

El Sr. Pou, que preside la reunión, dió cuenta de la convocatoria y explicó las negociaciones pendientes para llegar a un acuerdo con las oposiciones en las elecciones de concejales, diciendo que tan luego como estas negociaciones se hayan concretado, convocará al partido para su conocimiento y definitiva resolución.

Es, pues, seguro que el partido republicano acudirá a la lucha de diputados a Cortes y a la de concejales de Palma aceptando el concurso de todos los que tengan por programa combatir las candidaturas de Maura Ribot.

Por lo que se dijo en la reunión de que damos cuenta, deducimos que los republicanos apoyarán con entusiasmo cuanto tienda a combatir el caciquismo, como condición previa de otras luchas políticas.

Se dieron amplias facultades a la junta directiva y el partido se reservó la facultad de ratificar sus acuerdos y designar a los candidatos.

La reunión fué breve y reinó la más completa unanimidad.

Esta noche, a las siete y media, se inaugurará un centro democrático que han organizado los elementos políticos que confiesan el programa liberal sustentado aquí por D. Alejandro Roselló.

La reunión de esta noche se ocupará principalmente de asuntos electorales.

El local de ese Centro está situado en la calle de la Imprenta, núm. 1 (pas d'en Quint).

También se reunirá esta noche, a las siete, la Junta Directiva del Circulo Weylerista, a cuyos individuos se ha de dar cuenta por su presidente de las gestiones efectuadas para la coalición de los partidos de oposición al gamacismo mallorquín.

Hoy han celebrado larga conferencia los Sres. Cuschieri y Socías y Calmarí, que ha regresado de La Puebla. Han tratado de la unión de sus fuerzas para combatir en las próximas elecciones.

Se ha recibido una interesante carta del Sr. Romero Robledo, en la que afirma que es segura la concentración liberal, y que él forma parte de ella, rogando a sus amigos que se adhieran a su actitud.

Se asegura que el Sr. Socías y Grado y el Sr. Martínez (D. Pedro) han visto con complacencia los trabajos que se hacen para la coalición de protesta contra el pacto de Madrid.

Añádese que, según sean los candidatos propuestos, ellos se sumarán a la contienda por parte de los que protestan.

Se asegura que el nombre que unirá los elementos de oposición, será el del independiente D. Ramón Obrador.

Comisión Provincial

Sesión del sábado

Se abrió a las doce y media de la tarde bajo la presidencia de D. Mariano Canals asistiendo los Sres. Marcel Sans, Marqués y Vidal.

Se procedió a señalar los precios con arreglo a los cuales debe verificarse el reintegro de las especies suministradas por los Ayuntamientos a las tropas del ejército y Guardia civil durante el mes de marzo, acordándose admitir las propuestas por el comisario de Guerra.

Se acordó admitir en la inclusa a dos niñas gemelas hijas de un matrimonio de San Anglada y en admitir a un niño de tres años hijo de una viuda natural de Palma por no reunir las condiciones indispensables.

Se acordó remitir al Alcalde de Muro, el proyecto de alineación y rasante de la calle de San Francisco de aquella villa a fin de que el Ayuntamiento resuelva lo que entienda procedente.

Se acordó admitir en el departamento de dementes del hospital un individuo que padece enagenación mental.

En vista de una comunicación del director de la Inclusa en que manifiesta haber tenido noticia de que las nodrizas encargadas de la lactancia de los niños expositos residentes en el término de Pollensa, no han cobrado sus haberes correspondientes a los meses de Julio, Agosto, Septiembre, Octubre, Noviembre

Diciembre de 1897 y Enero y Febrero de 1898 cuyas nóminas fueron admitidas el Ayuntamiento de aquella villa en pago de la cuota provincial en vista de una certificación continuada al pie de las mismas en la que se hacía constar que habían sido pagadas, se acordó encargar al alcalde de aquella villa manifestase si el importe de dichas nóminas existe en la caja municipal, ó si por el contrario ha sido satisfecho por el depositario de fondos municipales, en cuyo caso deberá manifestar quien se hizo cargo de la suma a que asciende ésta, y remitir copia certificada del documento que obre en la depositaria por el que se acredite haber pagado dicha suma.

Se enteró la comisión del estado de movimiento de asilados en los establecimientos provinciales, se acordó el pago de varios cuentas y se levantó la sesión.

AYUNTAMIENTO

Sesión de hoy

Se ha abierto a las doce del día bajo la presidencia del nuevo alcalde D. Enrique Sureda asistiendo lo concejales señores Salom, Bauzá, Bibiloni, Pomar, Clar, Marroig, Pifia, Torrella, Zaforteza, Morell, Morera, Mulet, Garau, Pou, Compafiy, Ferragut, Ros, Esteve, Serra, Abrines, Mayol, Torres, Casanova, Bannasar, Mir, Martínez y Moll.

Se ha leído y aprobado el acta de la sesión anterior, leyéndose en seguida el acta de la toma de posesión del alcalde Sr. Sureda, quien ha pronunciado un corto discurso diciendo poco más ó menos:

«Ante todo debe significar que por mis merecimientos personales he recibido la honrosa distinción de ocupar esta alcaldía. Y no achaquéis a declamaciones petulantales y a modestia si os digo que el cargo es superior a mis fuerzas y que no lo hubiera aceptado si hubiera sabido que tenía que faltarme el apoyo de mis compañeros.»

Es costumbre, y si no lo fuera yo la establecería, enviar un saludo a los concejales, y yo se lo envío expresivo juntamente con el ofrecimiento sincero de mi persona y de mi autoridad.

Yo soy un ave de paso en la alcaldía puesto que sólo la ocuparé cuatro meses mal contados. Por esto no pueden ser grandes mis iniciativas. Lo único que podré hacer será administración honrada. Continuaré lo empezado y dejaré las cosas para que al que me sustituya encuentre mucho que resolver y enmendar.

Si no hago nada no me culpeis a mí, culpado al tiempo.

Vengo al Ayuntamiento en primer lugar a servir de unión entre todos los concejales, prescindiendo de la calidad de los votos que los eligieron, a aunar las voluntades de todos en el mismo deseo de cooperar al bien estar de la población.

Consideremos que venimos al Ayuntamiento a escribir la historia de Palma y que esas páginas están colocadas en este salón, ante nuestros ojos, para que tomemos ejemplo de estos ilustres varones y dediquemos toda nuestra inteligencia al bien de Palma, dejando a un lado las miserias personales y políticas, puesto que la cooperación es puramente administrativa, y anhelando nada más el aplauso de las personas honradas.

El Sr. Moll: La mayoría liberal del Ayuntamiento ha oído con mucha complacencia los pasibles propósitos y las frases de atención del Sr. Sureda, que procuraremos corresponder, debiendo significar que nuestro buen deseo iguala al del nuevo alcalde. Nos poemos al servicio del Sr. Sureda para todo lo que sea hacer administración pues no necesitamos hacer voluntad porque existe y es firme.

El Sr. Mayol: Doy mi enhorabuena al Sr. Alcalde por su nombramiento y le manifiesto que estaré siempre a su lado para lo que sea beneficioso para la localidad.

El Sr. Zaforteza: En nombre de la minoría carlista (aseguro que no sonará más esta palabra en un sitio en que para nada debemos ocuparnos de política) contesto con satisfacción al saludo del Sr. Sureda, añadiendo que yo y mis compañeros estamos dispuestos a ayudar con todas nuestras fuerzas la gestión de S.S. hasta alcanzar el aplauso de las gentes honradas, no siendo dudoso que el buen deseo de los concejales y el talento del Sr. Sureda darán buenos frutos. Saludo nuevamente a S.S. y le ofrezco el apoyo decidido de mis compañeros.

El Sr. Pou: Yo que pocas veces aplaudo los actos del gobierno me felicito esta vez por el acierto con que ha procedido en el nombramiento del Sr. Sureda para la alcaldía de Palma.

El Sr. Sureda viene acompañado de los aplausos del público, que no puede olvidar la brillante campaña de hace algunos años en que la administración municipal tenía, como tiene ahora, mucho que corregir.

No dudo de los buenos deseos de S.S., aunque estoy acostumbrado a ver como no se cumplen otros manifestados en iguales circunstancias, no seguramente por falta de buena voluntad en los que los hacen, sino porque existen en esta casa influencias funestas que impiden se encauce por buenos derroteros la administración municipal.

Y precisamente porque no dudo de los buenos propósitos del Sr. Sureda es por lo que deseo esclarecer un punto que no aparece claro.

Doña María Josefa Cortés Fuster

VIUDA DE D. CAYETANO TARONJI

Falleció el día 18 del que rige.

Q. E. P. D.

Sus hijos, hijos políticos, hermanas, sobrinos y demás parientes, suplican á sus amigos y conocidos que todas las misas que celebren en la capilla de S. José de la Parroquial Iglesia de S. Miguel el martes 21 se aplicarán en sufragio de su alma. Se suplica su asistencia.

Cuatro jefes de partido pactaron en Madrid una componenda, parodiando el reparto de la China por las naciones europeas y decidieron que los silvestres tendrían en lo sucesivo mayoría en la Diputación y los ribotistas la tendrían en el Ayuntamiento.

Si esto es cierto cree el Sr. Sureda que viene á la Alcaldía con garantías suficientes para la buena administración ó es un prisionero de guerra que no conseguirá corregir ni enmendarse nada?

Aparte de esto el Sr. Sureda puede contar con la ayuda incondicional de los republicanos.

El Sr. Sureda: Aprecie las manifestaciones de todos y declaro que procuraré inspirarme en la justicia y en la rectitud. Lamento tener que manifestar mi disgusto por haberme obligado al Sr. Pou á una discusión tan desagradable que no debía haber iniciado porque bien sabe el Sr. Pou que no es del arroyo de donde se recogen las noticias, mucho menos si entrañan la importancia de la de que se trata.

Declaro muy alto que no hay pacto; no hay componenda; ni yo ni mis amigos hemos entrado en arreglo alguno. Yo no entro en el reparto de votos que siendo posible, no sería honroso.

Yo vengo aquí completamente independiente y libre, desligado de todo compromiso y no estoy ni estaré al servicio de nadie, pues solo soy prisionero de mi voluntad.

Que se sepa bien claro: yo no admito esos pactos de que habla el Sr. Pou porque los consideraría deshonestos para mí.

El Sr. Pou: yo me felicito de haber promovido el debate porque he dado lugar á que el Sr. Sureda desmintiera tan categóricamente lo que se decía en los periódicos en los círculos y en todas partes y que deseaba resultara, como ha resultado, completamente falsa. Me felicito de la rectitud del Sr. Sureda, entre otras cosas porque sabemos á que aternos.

Se ha enterado el ayuntamiento de las reales órdenes referentes á la dimisión del Sr. Losada y al nombramiento del Sr. Sureda.

Se han aprobado una relación de cuentas, el extracto de los acuerdos tomados en los últimos meses, un alta en el padrón de vecinos.

Se ha leído un dictamen de la comisión de fomento proponiendo se deniegue el permiso que solicita D. Miguel Bañaguer para instalar un kiosco en la Puerta Pintada.

A propuesta del Sr. Serra ha quedado ocho días sobre la mesa. Se ha concedido permiso á D. Catalina Frontera para construir una casa en la calle del Espartero.

Se ha acordado anunciar la tercera subasta del arbitrio sobre agua y alcantarillado, y después de aprobarse la nueva alineación de la barriada del hospital se ha levantado la sesión.

Noticias generales

PALMA

La supresión de la palabra *no* en uno de nuestros telegramas de la edición de esta mañana ha cambiado completamente el sentido del mismo.

Los repatriados de Bilbao acordaron pedir que se abra una información para averiguar la causa de que *no* se hayan hecho los apuntes correspondientes en las libretas de los soldados.

El nuevo Alcalde D. Enrique Sureda ha dado ordenes para que los cafés y tabernas de esta ciudad se cierren á las doce de la noche.

Se halla vacante y debe proveerse por oposición la plaza de cajero de fondos de primera enseñanza dotado con el haber de 1.500 pesetas anuales.

Ha sido nombrado administrador de la Aduana de Mahón, D. Domingo Villanueva y Moreno.

El recaudador de Contribuciones de la 1.ª zona de esta capital, ha trasladado la Oficina de recaudación voluntaria á la calle de Capuchinas n.º 17 entre-suelo.

En la mañana de hoy se ha encontrado en la plaza de Coll, un feto envuelto en pañales. El guardia municipal de aquel puesto, lo ha comunicado á las autoridades, habiendo ordenado éstas el entierro de dicho hallazgo.

Por el segundo comandante de la guardia municipal D. Pedro B. Payeras, han sido detenidos y puestos á la disposición del Juzgado los individuos Antonio Galmea Til y Juan Vicens Roselló por el delito de haber cometido estos días pasados actos deshonestos.

Es muy posible que en el vapor *Bellerph* salga mañana para Barcelona D. Ramón Leá gobernador que ha sido hasta poco de esta provincia.

Desémosle feliz viaje. Para el día 15 del actual se anuncia la sexta subasta para el arriendo de los pastos del monte comunal de Selva.

Los penados Gabriel Rigo Vicens y

Antonio Vequer Antich de la cárcel de esta ciudad, han sido destinados al penal de San Agustín de Valencia.

Ha sido nombrado registrador de la propiedad de Manacor D. Buenaventura Aguilo que sirve actualmente en la de Huesca.

Boletín religioso

Santos de mañana.—San Benito, apóstol y fundador y San Serapión.

Cuarenta Horas.—Concluyen en San Francisco de Asís, dedicadas á Nuestra Señora de las Angustias; á las seis se expone á S. D. M. á las nueve Tercia y misa mayor. Por la tarde, los actos de coro, rosario, continuación de la devoción de los trece martes, con sermón por el P. José Auba, filipense, *Te Deum* y solemne reserva.

Cultos.—En Santa Cruz, al anochecer, el ejercicio de San Luis Gonzaga.

—En Montesión se continuarán las conferencias con sermón por el P. Solá.

—Mañana en la parroquia de San Jaime durante la misa de las siete y media empezarán los trece martes consagrados á San Antonio de Padua y continuarán los martes de las semanas siguientes. Por la noche se repetirá el mismo ejercicio después del Santo Rosario.

Noticias militares

Se ha concedido al Médico mayor D. Emilio Muñoz Sevilla, una cruz de segunda clase del Mérito Militar con distintivo rojo.

—Se han concedido pensiones de 18250 pesetas á los padres de dos soldados fallecidos en Cuba naturales de esta isla.

—Se ha dispuesto que las comisiones liquidadoras de los cuerpos disueltos procedentes de Ultramar, puedan tener un concepto de es-oribientes dos sargentos y un cabo cada comisión, teniendo en cuenta que estos han de haber prestado sus servicios en las oficinas de los respectivos cuerpos disueltos. Esta disposición se hace extensiva á las dichas comisiones de los regimientos de Caballería y batallones de ingenieros disueltos en Cuba.

En la Audiencia

Mañana á las diez y media se verá en juicio oral y público ante esta Audiencia la causa instruida en el Juzgado de esta ciudad contra Manuel Sanchez Olier acusado del delito de estafa á Bárbara Orell.

El teniente fiscal Sr. Corral sostendrá la acusación y el letrado D. Pedro Andreu defenderá al procesado.

Datos estadísticos

Inscripciones en los Distritos Municipales

LONJA

Día 17.—Nacimientos: Varones 0.—Hembras 1.

CATEDRAL

Días 17 y 18.—Nacimientos: Varones 2.—Hembras 2.

CEMENTERIO

Día 18.—Matilde Moner Sintet, 3 meses, Merced, bronquitis capilar.—Josefa Cortés Fuster, viuda, 84 años, Real, anemia.—Francisco Frontera Ripoll, viudo, 66 años, Socorro, neumonía gripal.—Miguel Juan Capó, 9 meses, Huerto de la Cruz, bronquitis.—Isabel Andrea Cantalops, saltera, 28 años, Victoria, tísica del estómago.—Catalina Munar Sureda, casada, 63 años, San Lorenzo, diabetes sacarina.—Miguel Ibar Hernández, (viudo, 77 años, Bueyes, bronquitis crónica.—Isabel García Ordina, casada, 47 años, San Pedro, embolia cerebral.—Francisca Mateu Bosch, viuda, 74 años, Misión, parálisis agitante.

La Maquinista Naval

MAHON.

El día 23 del corriente mes tendrá efecto la subasta para contratar la abertura de las zanjias para la canalización de gas de la nueva fábrica en construcción.

El pliego de condiciones estará de manifiesto en las oficinas que tiene establecidas esta Sociedad en la calle de Quegles del arrabal de Santa Catalina de la ciudad de Palma, todos los días laborales hasta el de la subasta.

Mahón 15 Marzo de 1899.—Por la Maquinista Naval.—El director gerente, Pablo Ramis.

D. Juan Cortey y Masroig, Pbro.

HA FALLECIDO

E. P. D.

Su hermano y hermana política, sobrinos, primos y demás parientes; participan á los que por caridad gusten rogar por su alma; que mañana martes, á las diez y media, se le harán los funerales, en la Parroquial de San Jaime. Y suplican que les dispensen, el que no se les haya avisado particularmente.

Por telégrafo

PROHIBIDA LA REPRODUCCION

Los prisioneros españoles

Madrid 20 (9-45 m.)

Washington.—Mr. Cambon ha entregado á Mackinley la nota de España respecto á la situación de los prisioneros españoles en Filipinas.

En la nota dice España que la gravedad de la situación de los prisioneros, la atribuye á negarse el general Otitis á las negociaciones que estaba haciendo una comisión para lograr el rescate.

El gobierno español pide en nombre de la humanidad que el gobierno americano intervenga para aliviar la situación de los prisioneros.

El Alcalde de Barcelona y el Gobierno.—La escuadra de Cámara.

Madrid 20 (9-45 m.)

El Gobierno ha pedido explicaciones al nuevo alcalde de Barcelona acerca de las cesantías que ha decretado dicho alcalde.

Se hacen vivos comentarios acerca de este asunto.

Cartagena.—Ha fondeado en este puerto la escuadra de instrucción mandada por el almirante Cámara.

Ilusiones yankees

Madrid 20 (9-45 n.)

New-York.—Los insurrectos del Panay apoyados por los ingleses han empezado las negociaciones de paz con los yankees.

Dícese que varios jefes filipinos aceptarán la paz después de haberlo consultado con su jefe Aguinaldo.

Trece frailes

Madrid 20 (10-40 n.)

New York.—Nos telegrafian de California que el viernes último llegaron á dicho punto trece frailes prisioneros de las Filipinas, que lograron fugarse burlando la vigilancia de los tagalos.

Dicen dichos frailes que los insurrectos de las Visayas tienen prisioneros á 48 frailes.

Añaden que de cada día están más exaltados los ánimos contra los yankees y que Aguinaldo se afana para poder arrojar de las filipinas á todos los americanos.

Próximo acontecimiento

Madrid 20 (10-15 m.)

Dícese que anoche en cierta casa aristocrática donde se reúnen muchos personajes políticos y otros pertenecientes á la milicia, se hablaba de un próximo acontecimiento que obligará al gobierno á apresurar la reunión de las Cortes, únicas autorizadas, según la Constitución, para resolver dicho acontecimiento.

LOTERIA NACIONAL

Madrid 20 (11-30 m.)

(Urgente)

En el sorteo que acaba de celebrarse ha correspondido el primer premio de ciento cincuenta mil pesetas al núm. 23.461 despachado en la Línea.

El segundo de cincuenta mil pesetas, ha correspondido al núm. 2.822, despachado en Belmez.

El tercero de veinte mil pesetas ha correspondido al número 18.206 despachado en Oviedo.

Con cuatro mil pesetas cada uno han salido premiados los núms. 22.489=1.505=20.547=18.142=15.294=4.461=20.536=15.013=9.868.

Fabra

{ 222 }

Se había acercado mucho á mí y nadie podía oírnos.

—Señor oficial—me dijo,—tenías cierto aire de franqueza y bondad y ¿quién sabe? acaso fuerais mi amigo si supierais mi historia.

—Ya lo soy—le contesté,—porque tenéis muy noble y simpática persona.

Y en efecto, era un joven de unos veintidós años, alto, esbelto, distinguido, hermoso para poder dar envidia á una mujer.

—Os doy las gracias por vuestras simpáticas—me contestó—pero son exageradas, pues no sabéis quién soy ni menos mi desgracia.

Y pronunció estas palabras con tanta tristeza, que no pude menos de interesarme vivamente por él.

Nos alejamos un poco para que nadie oyera nuestra conversación y nos sentamos sobre las ruinas de un muro derribado por la artillería.

—Caballero—me dijo,—acaso mañana quede muerto en el campo de batalla, tal vez sea ésta la única tregua entre los dos ejércitos, y si vivo ¿quién sabe si tendré ocasión de hablar otra vez con un francés? Algo me dice que no hago mal en confiarle á vos.

{ 223 }

Su voz era dulce y triste y ejercía sobre mí una especie de fascinación.

—Hablad...—le contesté—y si puede seros útil...

—Acaso... ¡Ah! ¡Si yo pudiera volver á Francia!... Porque yo soy francés, de padre y madre franceses, así que llevo el nombre ruso y ¡sea soldado del autócrata, obligado á hacer fuego contra mis compatriotas, contra mis hermanos.

Y como hiciera yo una exclamación de sorpresa.

—Tranquillizaos — repuso, — no he muerto á nadie todavía, pero siempre he escamoteado la bala que debía meter en mi fusil.

—En fin, caballero, ¿sabéis que me decís cosas extrañas?

—Son, sin embargo, verdades.

—Según eso, nacisteis en París.

—El 16 de Abril de 1834.

—¿Y eran también franceses vuestros padres?

—Mi padre era coronel; mi madre pertenecía á una noble familia del centro de Francia.

—Pero entonces...

El joven me miró fijamente.

—¿Vuestro nombre, caballero?—me preguntó después de un momento de silencio.

{ 226 }

Antes de hablar de este muerto séame permitido referir un poco extensamente una historia del siglo pasado.

Esta historia es la de la inmensa fortuna á la cual debo todas las desgracias de mi vida.

Una tarde de otoño de 17... un joven de quince ó dieciséis años caminaba, con la frente inclinada y pensativo el ánimo, por una gran línea que atravesaba de una á otra parte un vasto bosque del Nivernais.

Su belleza impresionaba vivamente; sus largos cabellos rubios, sus ojos azules, sus manos blancas y finas, todo parecía anunciar en él un hombre de raza.

Sin embargo, al ver su traje oscuro y sus bordados y su falta de espada, nadie podía engañarse: no era hidalgo.

Caminaba lentamente y se detenía de vez en cuando para volver la cabeza y dirigir una detenida mirada á un pequeño castillo de ladrillo rojo que ostentaba sus torres al otro extremo de la línea.

Entonces suspiraba profundamente diciendo.

—¡Allí está!

—¿Quién era este joven?

Una noche, doce años antes, un la-

{ 219 }

—No, hija mía—contestó Grano de Sal con voz grave.—¿No sabes que á veces se tienen presentimientos inexplicables, se elevan en el fondo del corazón misteriosas revelaciones del porvenir?

—En efecto, suele suceder.

—Pues bien; aquella noche, veinticuatro horas antes mi desgracia, hice yo todo un sueño de porvenir. Durante las pocas horas que estuve con aquel joven, creí que él sería el hombre que tú amabas.

—Pero, papáito...

—Hija mía, el destino tiene á veces singulares voluntades. ¡Oh! ¿Quién sabe?

El inválido hablaba con acento de convicción, y por decirlo así, inspirado. Tomó luego entre las suyas las manos de Daniela y le dijo:

—¿Tienes tiempo para escucharme?

—Ya no te abandono, papáito. He vuelto y no me iré más. Estando en París, ¿dónde he de estar sino á tu lado?

—En hora buena—repuso el soldado. Y se levantó gozoso apoyándose en su bastón, y abrió la ventana que daba al patio.

—¡Eh, Antonia!—gritó llamando.

Antonia subió luego.

—Vale á hacernos de comer—le dijo

ESTOMAGO E INTESTINOS

FIXIR A LA TRIGLITINA GIOL

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO E INTESTINOS

El ELIXIR INCLAVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastritis, Dolor de estómago, Fiebre, Diarrea, Náusea, Mala digestión, Anorexia, Vómitos, Eructos, Hinchazón, Vientos abdominales, Cefalea, etc. del estómago e intestinos. Es un remedio seguro y eficaz para el tratamiento de las enfermedades del estómago e intestinos. En las enfermedades del estómago e intestinos, y todas las enfermedades del estómago e intestinos.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL a cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Valencia, 31. BARCELONA

CONFITES CARPA

Carrolla rápida y segura de toda clase de enfermedades del estómago e intestinos.

ALTA REPUTACIÓN

Depósito en Palma, Farmacia de J. VALENZUELA

Cajas de hierro

FRANCISCO MARTINEZ



COMTRA ROBOS COMTRA INCENDIOS

SAN AGUSTIN, 22

PALMA DE MALLORCA

No más caspa, ni canas, ni enfermedades de la cabeza

EL TRICÓFERO PADRÓ

que es el tónico más antiguo y acreditado de España, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

50 años de éxito a pesar de un sinnúmero de falsificación é imitaciones nacionales y extranjeras.

Venta en todas las buenas farmacias, droguerías y perfumerías.

En Palma: Valenzuela, farmacéutico.—Francisco Meridiano, peluquerías y demás farmacias y perfumerías.

LA ATALANA

GRAN FRABRICA DE CORSES

CALLE BROSSA, 16—TIENDA.—PALMA:

Esta casa confecciona toda clase de corsés á precios reducidos.—Corsés «PARISIENS» desde 3 pesetas á 100 uno.

Especialidad en corsés higiénicos para Señoras delicadas, y en fajas ortopédicas para sanjar y disminuir el vientre.

Corsés á medida.—Ricos y elegantes corsés para novia.—Ultimos modelos de París.

BUEN CORTE. GÉNERO SUPERIOR.

Calle de Brossa, número 16, Tienda—Palma (Mallorca)

NOTA: Se puen á domicilio á tomar medida y á probar los corsés, ya sean hechos á medida, ya confeccionados.—Se hacen también posturas de todas clases.

HERPES RÓVER

CURANSE CON EL LINIMENTO SECANTE ANTI-HERPÉTICO

Esta compuesto de sustancias inofensivas, habiendo obtenido dictamen altamente favorable de la Real Academia de Medicina de Palma.

Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presente y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo á la piel enferma su estado normal.

Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escrofulidez de la misma, erupciones, etc., etc.

TATAMIENTO DE LA DIABETES

PREPARADO POR

VINO URANADO PÉPSICO

J. TORRENS FARMACÉUTICO

El primer y único elaborado en esta forma en toda España. Este medicamento es el más eficaz y seguro que se conoce para el tratamiento de la diabetes. Es un remedio seguro y eficaz para el tratamiento de la diabetes. Es un remedio seguro y eficaz para el tratamiento de la diabetes.

Depósito: Centro Farmacéutico.—En Barcelona: Societat Farmacéutica de España y Farmacia del Doctor Pí, Plaza del Fira, 6.—En Mallorca: Farmacia de J. Torrens.

ACETILENO—PATENTES BOTILL

—INGENIERO—

Los mejores aparatos, seguros, económicos é inexplorables. Únicos con doble gasogeno automático produciendo el alumbrado más barato como Petróleo á 40 cént. de peseta el litro y gas á 20 cént. el metro.

Lámparas portátiles y Faroles de mano, para bicicleta y carruajes. Desde 10 pesetas y á una semanal.

Sindicato, 141-1.—PALMA

CATARROS Bronquitis crónicas y toses pertinaces

Se cura con el licor brea ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.

Cuatro reales frasco

Depósito general: Farmacia de las Copiñas, P. de Antonio Maura.

EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE

EL LITURO

Regenerativo y depurativo de la sangre

del doctor Padró

Remedio segurísimo para la curación de las escrófulas 6 tumores fríos, las herpes de todas clases, las legas, por antiguas que sean, el reumatismo, la gota, los fijos blancos, las llagas de la matriz, la supuración de los oídos, las costras de la piel, y todas las enfermedades que dependen de un vicio de los humores ó impureza.

CINCUENTA AÑOS DE ÉXITO

De venta en todas las farmacias y droguerías del mundo.—Farmacia del Globo, Plaza Real, número 1, Barcelona. En Palma: Valenzuela y demás farmacias.

Imprenta de J. Tous

GRAN COMPETENCIA

¡¡Ojo!! Ciclistas ¡¡Ojo!!

En el Cíclista CLUB BALEAR de G. Forteza y Compañía, Marina 2 y Mar 3, encontraréis las legítimas máquinas RALEICH al precio de 300 ptas. Visítad dicha casa antes de comprar y os convenceréis que es la única casa que vende y hace las reparaciones más barato.

NO EQUIVOCARSE —Marina, 2 y Mar, 3.

AGRICULTURA

Abonos químicos para el fomento y desarrollo de la producción agrícola

«LA MARAVILLA» Marca registrada

Fertilización de los terrenos esquilimados y enriquecimiento de los fértiles, obteniéndose con notable beneficio el dinero que se invierte.

Abonos especiales para

VIÑA	ALGARROBO
NARANJO	CEREALES
ALMENDRO	HIGUERA
ALBARICOQUE	OTROS CULTIVOS

El profesor químico de la Cámara Agrícola oficial de Valencia D. Bernardo Giner Aliño dirige la fabricación de estos abonos y garantiza su composición. Darán toda clase de detalles para su empleo los Sres. Martínez y Planas depositarios de los citados abonos, y representantes de la respetable casa importadora D. Leopoldo Mompó de Valencia.

Gran librería de lance

3.000 ejemplares para vender.

Ha quedado abierta la venta en la calle de Morey núm. 33, entresuelo, derecha, todos los días de diez á una de la mañana y de cuatro á seis tarde.

Agente

Se necesita uno activo. Sería, número 21, pral., de nueve á una.

Se alquila en Santa María una casa de moderna construcción situada en punto céntrico.—Informarán en el Centro Farmacéutico Palma.

Se alquila una casa

Horno en la calle del Socorro, número 104. Es útil también por otras industrias, que por su buen local, puede servir para fábrica de Sombreros, Teller ó Almacén, tiene buena luz, corral, y agua de fuente y de pozo.

Informarán: calle de la Estrella, número 34-2.

El Jardinero

SIMEON SANTAMARIA, se desea restablecerse en esta de Palma. Si hay alguno que haga de menester sus servicios puede hacer los encargos á la calle de la Soledad, número 19.

GRAN VIVERO

DE VÍAS AMERICANAS

En el vivero de Ramón Galofa hay piés Rupertis Lot para vender

Los de 1.ª á ptas. 4'25 el ciento.

Los de 2.ª á ptas. 3'00 el ciento.

La Puebla, calle S. Antonio-1

— 220 —

el capitán. — La señorita está ya en casa.

— Muy bien, señor capitán — contestó Antonio, que era la mujer que le servía, y se retiró.

El inválido volvió entonces á su asiento.

— Ahora bien, hija mía — preguntó á Daniela, — ¿quieres escuchar esa historia?

— Con mucho gusto.

— Pues escucha. Era después del primer asalto de la torre de Malekoff.

Se había convenido una tregua de seis horas entre los dos ejércitos para enterrar los muertos.

Yo mandaba un destacamento de cazadores de infantería compuesto de unos cincuenta hombres.

El campo de batalla, alumbrado por la luna, estaba espléndido de horror.

Rusos y franceses yacían en confusión, unos con expresión tranquila, otros desesperada; estos con los ojos cerrados, otros con ellos abiertos y fijos, todos durmiendo el último sueño en una tierra empapada en sangre.

Nuestros soldados y los del ejército enemigo competían en celo para levantar cadáveres. En presencia de la muerte no había odio, ni cólera, ni aun nacio-

— 225 —

Al romper el día, un cónsorcio anunció el término del armisticio, y nos separamos; pero yo me quedé con el manuscrito, ó sea la triste historia de aquel joven.

— Y ¿dónde está ese manuscrito? — preguntó Daniela.

Grano de Sal se levantó entonces, fué á abrir un cajón sacó un legajo de papeles.

— Aquí está el manuscrito — dijo. — Tómalo. Léalo. La historia del pobre Vladimir será más interesante aún pasando por tus labios.

Ya en esto se había hecho de noche. Daniela encendió una luz, sentóse á una mesa, apoyó en ella el codo y la frente sobre su mano, y leyó á media voz las páginas siguientes, que tenían por título:

HISTORIA DE UN MUERTO, ESCRITA POR EL MISMO

CAPÍTULO XXII

Historia de un muerto

El manuscrito comenzaba así:

— 224 —

— Soy un oficial de fortuna, le contesté, y me llamo Grano de Sal. No tengo familia, pero tranquilo, caballero, soy un hombre honrado y...

El joven me interrumpió diciendo: — Si no os hubiera juzgado así desde luego, no os habría hecho estas medias confianzas. Ahora, ¿queréis hacerme un juramento?

— Hablad.

— Juradme que quemaréis estos papeles si no veis la posibilidad de serme útil un día.

Y sacando un rollo de papel me lo ofreció.

— He escrito estas páginas — añadió — en la esperanza de que un día ú otro caerían en manos de un francés. Leedlas en vuestra tienda y acsoo un día volveros á veros y...

Yo me apoderé del manuscrito, y después pasamos el rato de la noche hablando.

Me habló mucho de París, donde tenía todos los recuerdos de su infancia.

— ¡Ah! — me decía con lágrimas en los ojos. — Si pudiera volver á París... vivir al lado de mi madre, miserable; pero vivir allí, respirar el aire francés, oír nuestra bella lengua, ver pasar por el bulevar la bandera tricolor, á cuya sombra nací!

— 221 —

nalidad. Muchas veces un ruso cargaba con un francés, mientras que á su lado un francés cargaba con un ruso.

Sin embargo, hubo de observar que un joven, un simple soldado de artillería rusa, parecía levantar con preferencia los cadáveres de nuestros soldados.

Muchas veces se inclinaban sobre ellos, les reconocía con atención como si hubiera tenido la esperanza de encontrar aún algún vivo.

De repente dió un grito de alegría.

Acababa de encontrar un sargento de suavos que respiraba todavía.

— ¡Oh, qué dicha! — dijo en francés, mientras que tres hombres de los míos levantaban al herido y lo trasladaban á las ambulancias.

— ¿Os alegráis — le dije acercándome, — os alegráis de encontrar un francés vivo?

El joven me miró con cierta desconfianza al principio, después mi semblante le animó sin duda, porque me dijo rápidamente y en voz rápida:

— Soy natural de París.

Yo hice un gesto de sorpresa, y él respondió sonriendo:

— Tranquilizad; no soy un desertor francés, como pudierais creer; soy un súbdito ruso.